



Mi Universidad

Ensayo

Dará lizeth Bulle Goyri Rodas

Antropología Médica I

Primer parcial

Medicina Humana

Sergio Jimenez Ruiz

Primer semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024

La antropología médica ofrece una perspectiva valiosa para comprender la complejidad de la salud y la enfermedad en diferentes culturas y sociedades, y para desarrollar programas de atención médica que respeten y aborden las necesidades culturales de las personas. Con el avance de la biomedicina y su enfoque en hospitales y laboratorios, las técnicas como la observación participante y la etnografía empezaron a perder peso en la medicina. La medicina adoptó un enfoque más experimental y basado en números, mientras que la antropología social se consolidaba como una disciplina independiente, usando la etnografía como su principal herramienta. A pesar de esta separación, la conexión entre antropología y medicina nunca desapareció por completo se volvieron a unir, dando lugar a la antropología médica como un campo propio. Uno de los puntos clave de la antropología médica es cómo las distintas culturas entienden la salud, la enfermedad y el tratamiento. Los antropólogos estudian cómo cada sociedad define lo que es estar sano o enfermo, y cómo esas ideas influyen en la búsqueda de tratamiento. Aquí aparece la "medicina popular", que describe los recursos y prácticas que las comunidades rurales o indígenas usan para tratar enfermedades fuera del sistema médico formal. Estas prácticas, como el uso de plantas medicinales o rituales de curación, no solo son importantes culturalmente, sino que también han ayudado a desarrollar nuevos medicamentos, sobre todo en la etnobotánica. La antropología médica también ha estudiado las terapias populares que mezclan lo ritual y simbólico con el tratamiento de enfermedades. Estos estudios han servido para cuestionar la relación entre ciencia y religión, así como para examinar trastornos psicológicos desde un punto de vista cultural. Los antropólogos han identificado enfermedades que son específicas de ciertas culturas, llamadas "síndromes culturalmente delimitados". Ejemplos de esto son el mal de ojo en Europa y América Latina, el tarantismo en el sur de Italia, o los estados de trance en culturas no occidentales. Estas patologías culturales desafían las categorías de diagnóstico que utiliza la medicina occidental, al mostrar que no siempre son universales. La antropología médica también se enfoca en cómo las prácticas diarias y sociales influyen en la salud. Las costumbres sobre sexo, alimentación y el cuerpo varían entre culturas, y estas diferencias afectan directamente la salud y las enfermedades. Además, factores como el género y la etnicidad juegan un papel clave, ya que las diferencias culturales y sociales influyen mucho en el tipo de atención médica que reciben los distintos grupos. Un aspecto importante en la evolución de la antropología médica ha sido su conexión con otras áreas de la salud, como la enfermería y la psiquiatría. Durante la segunda mitad del siglo XX, la antropología médica empezó a trabajar junto con la psiquiatría transcultural, ayudando a entender cómo las culturas influyen en la aparición de ciertas enfermedades psiquiátricas. Al mismo tiempo, enfermeras pioneras como Virginia Henderson y Margaret Leininger incorporaron la visión antropológica en la atención de enfermería, lo que permitió una mejor comprensión de las necesidades culturales de los pacientes y un

enfoque más integral en los cuidados de salud. Además, la antropología médica ha sido fundamental en el estudio de los sistemas de salud y sus efectos en la población. En países como Estados Unidos, Canadá, México y Brasil, la colaboración entre antropólogos y médicos ha sido clave para crear programas de salud comunitaria dirigidos a minorías étnicas y culturales. Estos programas buscan mejorar el acceso a la atención médica en comunidades marginadas y resolver los conflictos en hospitales y centros de salud. Los estudios etnográficos han mostrado cómo los desacuerdos entre el personal de salud y los pacientes pueden empeorar la calidad de la atención, lo que ha llevado a mejoras en la gestión de estas instituciones. La antropología médica ha ayudado a identificar desigualdades en la salud y a desafiar los modelos biomédicos que a menudo no consideran las dimensiones sociales y culturales de las enfermedades. El cambio de enfermedades infecciosas a crónicas, como el cáncer o las enfermedades neurodegenerativas, ha obligado a repensar cómo los factores sociales y culturales influyen en la salud. Para entender completamente enfermedades como las cardiovasculares, el cáncer o el Alzheimer, es necesario considerar las condiciones de vida, la alimentación y los hábitos sociales de las personas afectadas.

Breve introducción a la antropología médica. (s. f.). Virgili, V. R.

Dra. odalis querts Méndez y cols (2013, 1710) consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Scielo. Scielo. Sld . Co / pdf/ u17n10/ san141710/ pdf

Nelson R. Orringer, (2008). La antropología médica de Pedro Laín Eotrologo: histoal y teoría. Fundación peizer. Org/ sites / dsfault/ files lars - media - jun - 2008- vulo7- numpz - 190- la- antropología- médica- de Pedro- Laín - entrologo- o.pdf